

お父さん

林美美子

青空文庫

僕はおとうさんが好きです。

おとうさんは、まるい顔をしています。このあいだ軍隊からかえつてきました。僕は三年もおとうさんと会わなかつたのです。おとうさんは、僕が寝ているうちにかえつてきました。お土産に熊の仔を貰いました。熊の仔は、黒い木で刻んだものです。おとうさんは北海道に行つていたのです。

いつも僕は六時に起きて、妹や弟とおかあさんのお手伝いをするのですけれど、その朝は五時に起きました。だつて、おかあさんが大きい声で、

「健ちゃん、おとうさんがかえつていらつしたからお起きなさいよ」

と、おっしゃいました。

僕はびっくりして飛び起きました。ほんとうにおとうさんはかえつっていました。おとうさんは僕たちの寝床のそばに坐つていました。寝巻を着ていらつしたので、僕ははじめ、おやと思いました。おとうさんはいつも兵隊さんのはずだつたがな、と思つたからです。

「やア、健坊、大きくなつたなア」

おとうさんはそういうてにこにこ笑っています。僕は飛び起きて「わあ」といました。胸がどきどきしました。おとうさんがほんとうにかえってきたのだと思うと、うれしくてうれしくて仕方がありません。僕は、すぐとなりに寝ている静子と、宏ちゃんを起しました。

もう戦争がすんだから、おとうさんは兵隊に行かなくてもいいのです。

「ほんとうに戦争はすんだの」

と、僕がききますと、おとうさんは、

「ああほんとにすんだんだよ。先生は何とおっしゃつたかい」

と、ききます。

「日本は戦争に敗けたんだつて……」

「そうだよ、だから、もう、おとうさんも戦争しないでいいのさ」

「戦争つていやですね」

「うん」

おとうさんは宏ちゃんを抱きあげて、あごで宏ちゃんの頭をぐりぐりやっています。

お蒲団をたたんでいらっしゃったおかあさんが、

「戦争つてきらいね」

と、おっしゃいました。僕のおかあさんは、いつも戦争つてきらいだ。きらいだとおっしゃっていました。だから、あんまりそんな事をひとにいうとしかられますよ、というと、おかあさんは、じつと僕を見て、涙ぐんでいうのです。

「健ちゃんは、いい子になつて下さいね。人にも自分にもうそをいわない、正直な、いい人になつて下さいね。——健ちゃんは戦争が好きなの？」つておっしゃいます。

僕は、戦争のことつてよく知らないのだけれど、何処へ行つても米英を敵だ、というので、僕はわるい国はいやだと思つていました。第一、毎日B29が、たくさんのお家を焼きにくるので、こわい国だと思つしていました。

戦争がすむと、急にのんびりして、夜もお寝巻で朝までぐつすり寝られるし、宏ちゃんもおびえて泣がなくなりました。

「健ちゃんが大きくなつたら、戦争なんかしないで下さいね。戦争があると、みんながくるしむのよ。くるしんだ上に、たくさん的人が死んでしまうのよ。その上、東京だつてこんなに焼けてしまつて、みんな住むお家もなくて困るでしょう」

とおかあさんがおっしゃいました。僕は焼野原になつた東京を見るとかなしいのです。僕のお友達のお家も、ずいぶん焼けました。空襲があるたび、僕はおかあさんと静子と宏ちゃんといつもお家の壕にいました。いつへん僕のお家の庭に焼夷弾が落ちました。おかあさんは、すぐ消しに行かれました。ぱあっと光が射して、あたりはまるで大雨のような音がしました。

おかあさん逃げましようといいますと、おかあさんは「いいのよ、いいのよ、こうしていましょう。逃げて煙に巻かれると、かえつていけないからね」とおっしゃいました。

あの時のこといろいろ思い出すと、まるで夢のようです。僕のおかあさんはとても元気でした。僕が泣きだすとおかあさんはとてもひどくおしかりになりました。

2

おとうさんがかえつていらつしやつて、僕たちはみんな元気になりました。おとうさんもたのしいのでしょう、よく口笛を吹きます。僕も、おとうさんのまねをして、口笛を吹くことが上手になりました。おとうさんがかえつていらつして二三日してからのことです。

あんまりお天気がいいので、麻布の要さんの家へ行くことにしました。要さんは中学生です。要さんのおとうさんは、僕のおとうさんの一番上のいさんです。僕たちを一番かわいがってくれます。このおじさんは早くから僕たちに田舎へ行きなさいといつていきましたが、おじさんたちもとうとう東京にがんばつてしましました。おじさんのお家は麻布の区役所のそばだったので、焼けていまはバラックに住んでいます。

僕と静子はおべんとうをしてもらつて、小さいリュックに入れて行くことになりました。おべんとうはおにぎり一つ、それから、むしパン一つ、それから、小さいおみかん一つ、僕は麻布へ行くまでにおにぎりやむしパンがつぶれないといいと思いました。

日曜なので、電車は満員です。目白の駅で金井君に会いました。金井君は、おねえさんと千葉へおいもを買いに行くのだといつていきました。金井君のおとうさんはマニラで戦死をされたのです。金井君は、とてもいいひとです。人のいやがることを何でもします。お家がまづしいので上の学校には行かないのだそうですがれど、とても頭がよくて、先生も、大変ほめていらつしやいました。英語の会話なんかとてもうまくなつていて、もうれつに勉強します。大きくなつたら天文学者になりたいといつていきました。

僕たちの組のものも、もう昔のように、大将になりたいなんて誰もいわなくなりました。

僕だってほんとうは飛行家になりたいと思っていましたけれど、僕はもうあきらめてしまいました。僕はいまのところ何になつていいのかすこしもわかりません。

要さんのお家へついたのは、お昼ちかくでした。要さんは屋根の手入をしていました。おばさんは烟をしていたし、年子ねえさんはごほんのしたくをしていました。

「やア、珍らしい、目白の健ちゃんがきましたよ」

おばさんがにこにこして烟をやめて、門のところへ歩いてきました。

要さんも屋根から降りてきました。

「健ちゃん、おどうさんかえつて来ていいね」

要さんがそういいました。要さんの上のにいさんの良次さんはいまスマトラです。次の兼三さんが満州で、みんなまだ戻つてこられないのです。要さんは元気そうでした。

「おじさんはお留守ですか」

僕がたずねると、おじさんは家を建てるについて、知りあいの家へ相談に行かれたのだそうです。

おとうさんとおばさんは、要さんのにいさんたちがいつごろかれるだろうという話をしています。僕と静子は要さんとお庭の石どうろうのそばへ行つて、日向ぼっこをしまし

た。

アメリカの飛行機がひくく飛んでいます。銀色にぴかぴか光つてきれいです。アメリカの飛行機は、大きくてきれいです。こんな天気に飛んでいる人は、とても気持がいいだろうなア、と思いました。アメリカの兵隊さんをはじめて見た時、僕はびっくりしました。みんな大きくてゆくわいそうです。僕たちはどうしたらいいかとまごまごしていたら、近よってきたアメリカの兵隊さんは、ネバマイン、ネバマインといいました。そして僕の肩を軽くたたいて行きました。

3

要さんは、昨日小田原に行つたのだとて、僕と静子にみかんを持つてくれました。みかんつてどうしてこんなにきれいなのでしょう。いいにおいね、と静子がいいます。あんまりきれいなので、むくのがおしいくらいでした。

「英語でミカンつてなんていうの」

要さんにききますと、中学生の要さんは、いかにも得意そうに、

「オレンヂというんだろう」と、いいました。

「ぢやア、兵隊つてなんていうの」

「ソルヂヤアだつたかな」

年子ねえさんがごはんを知らせに来ましたので、私たちはお家にはいつてちやぶ台の前に坐りました。壁がぬつてないので、寒くなつたら困るだろうと思ひます。おふとんや道具がいっぱい積んである処へ、おとうさんはもたれて、煙草を吸つています。僕たちがおべんとうを出しますと、おばさんはくすくす笑つて、

「義理がたいことねえ、——昔のことを考えると、いまの子供たちはふびんだわ」とおっしゃいました。

僕はおばさんのいうような、僕たちがふびんだなんてすこしも思わない。先生だつておつしやつたのだもの。いまの子どもたちはいちばんこれからいい人になるつて、負けたのはいいことだつて、これからほんとうの気持でやりなおして、たのしい国になるんだつておつしやつたのをおぼえている。

「莊吾さんは、これからどうするんですの？」

莊吾というのは、僕のおとうさんの名前です。おとうさんは「そうですね」といつて、もう「会社員なんかいやになつたから、田舎へ引っこんで百姓でもしようかと思つてますがね」といいました。

「だつて、しろうとがすぐ百姓になれるかしら、第一、土地だつてないでしようしね。田舎もいまはおじいさんもなくなられたらし、どうにもしかたがないことよ」

おばさんは、僕たちにいもをむしてくれました。

僕は、おとうさんの心ぼそい顔をはじめてみました。おとうさんは、沈んだようにみました。僕は、何となくさみしくなつたので、要さんに、「いもつて英語でなんていうの？」

とききました。

「ポテトさ」

とおしえてくれました。

「ぢやア、家は」

「家はハウスさ」

「ぢやア」

「ずいぶんきくんだなア」

要さんが笑い出しました。年子ねえさんがラジオをかけました。とてもうきうきするような音楽です。

「全く、世の中が変りましたね」

おとうさんがそういいました。

「ほんとうに。でも、気持だけでもこのほうがたのしいぢやアありませんか、もうめんどうくさい話つてあきあきしていますよ。馬鹿な戦争をよくも長くつづけたものですよ」「いいところで終戦になつて、ほつとしましたね。でも、良ちゃんや兼ちゃんがどうなつているか心配ですね」

「三年も四年も待つなんてつらいし、親の身にもなつて下さいよ。これこそつまらない運命ですよ」

おばさんははほろりとしています。僕は又英語を持ち出しました。

「要さん、歌つてどういうの」

「ソングさ」

「ソングつて人の名前みたいね」

静子がおもしろいことをいいます。

「おとうさんってファザアっていうのよ」

静子が知ったかぶりでいうと、みんなおとうさんの方をみて笑いました。おとうさんも白い歯をみせて笑いました。僕は何かおとうさんの、このときの笑った顔を忘れることが出来ません。

「子供があるから、私たちすぐわれるのよ、子供って花束みたいなものね。にぎやかでいいわ」

「こいつたちがいるから安子も今日まで一しょうけんめい生きていたのだといつてますよ」
安子というのは僕のおかあさんの名前です。

4

僕のおとうさんは、とてもお話が上手です。おとうさんは自分で話をつくつて僕たちに話してくれます。

——あるところに豚と鶏がいて、ふたりはとても仲よしでした。鶏はいつも豚のそばで餌

をついた。夜になつてお月様の出るのがいちばん好きでした。豚はお月様が
出る夜だと、ひとりできもちよさそうに唄をうたいました。

それはこんな唄です。

お月様

わたしはきばがほしいのです
いのししなつて

お山のなかの森のふかいところへ
わたしのおうちをつくりたいのです

森のけものが

みんなでわたしをうやまうように

わたしに大きいきばを下さい

わたしは山の大将になりたいのです

いのししほよいです

わたしはいのししなりたいのです

豚はお月様にこんなおねがいごとをしました。豚はどうとういのししになりました。いのししになると、急におなかが空いてしかたがないのです。自分のそばでよくねんねしている鶏のひよこを食べようかと思いました。鶏とは大変仲がよかつたけれど、もういのしになつたのですから、豚は何となくいばつてみたくて鶏を起しました。

「おいおい鶏さん起きないか」

「あら、もう夜があけたのですが、豚さん」

「まだ夜中だよ、いいお月様だよ」

「あああかるいのはお月様のせいですか」

「鶏さんは、わたしのこのきばが見えるだろう」

「きば」

「わたしはねえ、今夜からいのししになつたんだぜ」

「まあ、いのししに、まだ、何もみえないけれど、どうしてきばなんか持つてきたんですか？」

「持つてきただんぢやないよ。わたしはもうほんとうのいのししさんなんだぜ。君のひよこをすこしわけてくれないかね。わたしはさつきからとてもおなかがすいているんだよ」

鶏はびっくりしました。

急に羽根の下のひよこをきつく抱きしめました。ひよこは六羽いました。ひよこはぴよぴよなきました。豚はじつと月の光で鶏をみていました。二羽のひよこが鶏の羽根の下からひよこひよこと出て来ました。

いのししはのどがぐるぐるとなりそうです。いそいで、出来たてのきばでひよこをつきさしてむしゃむしゃ食べました。眼のみえない鶏はかなしそうな声で大きく泣きました。

「どうして、豚さんはそんならんぼうな事をするのですか、せつかく仲よくして、平和にくらしているのに、あなたはどうして私の赤ちゃんをいじめるのですか」

いのししはあんまり鶏がさわぐので、あきらめて、山の方へ行く道をひとりで歩いて行きました。山道を歩きながら、豚はとても得意でした。立派なきばがうれしくてしかたがないのです。もとから、自分は豚なんかじやなくて、えらい山の王様だつたのだと、いままで豚なんかでいたことがくやしくなりました。

山へはいつた豚は、毎日小さいけものを追つかけて食いころしたりいじめたりして、山

のけものからすっかりきらわれました。山の中はとても平和で、小鳥もけものも楽しい日をおくつっていましたのに、きばをつけた妙なかつこうのいのししが山へ来てから、みんなのけものは心のやすまるときはありませんでした。

今まで山の王様だった鹿は、そつとけものをあつめていいました。みんながまんをして、そつとして暮していようね、いまに、里から人間が来て、あのきばのある豚をたいじてくれるだろうとなぐさめっていました。そのうちだんだんけものは豚に食われて行きました。山はさみしくなって、小鳥もあまりさえずらなくなりました。豚はますます得意でした。そのうち、ある日のこと、ほんとうに里からたくさんの人間が山へてつぼうを持って来て、きばを持つた豚をうつて行きました。

里にいた鶏は、てつぼうでうたれた豚を見てびっくりしました。かわいそうでしかたがありませんでした。どうして、豚さんはきばなんかほしがったのだろう、あんなものをほしがらなければ平和に暮してゆけたのに、ほんとうにかわいそうなぞみを持つた豚さんだと、鶏は大きくなつたひよこにいいました。

おとうさんはこんなにおもしろいおはなしをして下さいました。僕は、これから、一つずつ、おとうさんのおはなしを日記に書いておこうと思います。

おとうさんが、戦争へ行く前にいつかいました。戦争がすんだら、たくさんおさとうが来るから、そしたらおしるこをどつさりたべようねつていつていきました。だから、僕は、おとうさんに、

「もう、戦争がすんだのですから、おしるこをどつさりたべられるのでしよう」とたずねました。

おとうさんはへんなかおをして、

「戦争に敗けておしるこなんかたべられないよ」とおっしゃいました。

でも、このあいだ、中野のとおりをおかあさんと歩いていたら、一ぱい十円のあまいあまりおしづこというびらを露店でさげているのを僕はみたのだけれど、一ぱい十円もするおしるこはどんなにあまいのだろうと思いました。

おかあさんは「高いおしるこね」とおっしゃいました。

僕は早くおうちでおしごたべられるといいなと思いました。おさとうは台湾でたくさんできていたのだそうです。おさとうつて、どうしてつくるのでしょうか。おとうさんに、おさとうはどうしてあまいのですかとききましたら、そうだなア、おさとうのあまいのはどうしてあまいのかときかれるとちよつと困るねとおっしゃいました。おとうさんは何でもよくしらべてから僕にはなしてくれます。

僕は何でもふしげです。空をみてもふしげです。ひるまは、ふわりふわり雲がういていて、青い空は、どこまで行つても広いのです。夜になると、青い空はくらくなつて、どこまで行つてもくらいのですものね、そして、時々、お星さまがぴかぴか光っています。その星にはみんな名前がついているのだそうです。僕は北斗七星を知っています。星で東西南北がわかるというのもふしげです。

それから、僕は、お庭をみていてもふしげです。

僕のお家の庭には、うめもどきが一本うわつています。このあいだまできれいな赤い実がついていました。あんなひんじやくな木から、まるで兎の眼のような赤い実がなるなんてふしげです。

それから、このあいだ、要さんからみかんをもらつたけれど、あれだつて、どうして、

あんなにおいしい実がなるのかふしぎです。

おとうさんは、何でもふしぎだと思うことはいいことだとおっしゃいました。何をみて
も何も感じないでいることは人間に生れてさみしい事だとおっしゃいました。

僕たちが要さんのお家へ行つて、二三日して、要さんがあそびに来ましたので、僕は何
でもふしぎなことばかりだとはなしますと、要さんは、

「そうだよ、此世のなかはふしぎなことばかりだよ。でも、一つずつそのふしぎななどを
といてゆくのも面白いものだね」

と、いいました。

要さんは機械いじりが好きです。それにたいへん耳がいいので、僕の家のラジオが、が
あがあと変な音をたてると、すぐラジオの前へ行つてダイアルをまわして調子をなおして
くれます。

要さんは音楽も好きです。

僕も音楽は好きです。きれいな音をきいているのはきもちのいいものです。それから、
僕は、おとうさんやおかあさんの声も好きです。学校からかえつておかあさんの声がして
いると、僕は何だか安心した気持になつてうれしくなります。

おとうさんは、このころ、仕事をおさがしになつていています。戦争の前におつとめになつたところはおやめになつたので、いまはおとうさんはお仕事は何もありません。

おとうさんは毎日おうちを出てゆかれます。おかあさんは、おとうさんに早くいい仕事がみつかるといいと僕におっしゃいます。

おかあさんが買物にいらっしゃる時は、いつも僕がリュックを持ってついて行きます。すると、近所のおばさんが、

「健ちゃんぐらいになれば、もう、おかあさんのお手伝いが出来ていいですね」と、いいます。

おかあさんはにこにこして、

「ええ、一人で行くよりはいいですね、一人では、高いわね、だの、安いのはないかしらなんてひとりごといえませんものね……こんな小さい人でもいれば、何でも話が出来てなぐさめになります」といいます。

僕は昨日もおかあさんと新宿へ行つて、ローソクの安いのをみつけてあげました。安いのがみつかると、おかあさんはうれしそうに「まあ、ありがたいわ」といいます。どうして、こんなにものが安いのかふしげです。おかあさんの小さいころは、何でもやすくてい

いものがどつさりあつたのだそうです。

6

」の「」ろ、おとうさんは夕方になると、「ああつかれたね」といつてかえつてきます。静子と宏ちゃんはまだ小さいから、いつでも同じように、

「おとうさん、おみやげは……」といいます。

僕は静子と宏ちゃんにわざとこわい顔をします。静子には、何度いってきかせてもおとうさんがお仕事をみつけにいらつしやる事がわからない様子です。

おとうさんのまるい顔がすこしやってきました。僕はお夕飯のあと、おとうさんの肩をたたいてあげます。

おとうさんはこの「」ろとてもさみしそうです。僕はおとうさんが何かよろこんで下さるようなことはないかと思います。

今夜、僕は何だかさみしかつたのでおとうさんといつしょにねました。

「おとうさん」

「何だ」

「おとうさんはいくつですか」

「いくつかつて、おとうさんの年かね、そうだね、もうじきとしを一つとるね」「いまいくつですか？」

「いまは三十四だ」

「まだ若いのですね」

「ははア、そりあ若いさ、でも、もうすぐ三十五だよ」

「僕もおとうさんのように早く三十五になりたいなア」

「うん、健坊が大きくなる頃は、いい時代になるだろうね、健坊はえらい人にならなくて
もいいから正直なこころをもつたいい人になるんだね」

おとうさんは、僕の肩に、寒くないようにお蒲団をかけてくれました。次の間で、おか
あさんが、

「ねえ、三升ほどもちごめがたまりましたから、餅をつきましょうかしら」と、おっしゃ
いました。

僕はうれしくて、へえ、といいました。

「おとなりで、お餅の道具をかりて来るんですって、『いつしょにつきましよう』とおっしゃつて下さるのよ。少しばかりだけれど、子どもたちがよろこぶでしょうから……」
おとうさんは、「そりやアいいね、たとい少しでもいいさ、子どもたちがよろこぶよ」と、いいます。

「いつ餅をつくの？」僕が寝床からたずねると、
「三十一日ですって、健ちゃんも手伝つてね」と、おかあさんがおっしゃいました。

僕はうれしくて胸がどきどきしました。

べつたんこ、べつたんこと餅をつく音がきこえてくるようです。

玄関で誰かが呼んでいます。おとうさんがおかあさんを呼びました。

「いまごろ、きみがわるいわね、誰でしよう

時計が九時を打ちました。

おとうさんがすくっと起きて玄関へ行かれました。

「そりやア心細かつたでしよう、まあ、お上り下さい」

誰かをおとうさんがあげているようです。おかあさんも出て行かれました。僕は誰だろ

うと耳をすましていました。

「お互にひどいめにあいましたね。寒かつたでしよう、さア、どうぞ——」お客さまの声
はきこえない。

「まあ、大きいお魚、黒鯛ですわね」

おかあさんの声。お魚を持つてきたのかしら。こんなにおそくお魚を持つてくるなんて
変だな、どこの人なのだろう。僕は何だかこわいなと思いました。

7

朝起きたら、だいどころに、大きい黒鯛がかごのなかにありました。僕は、こんな黒い
おさかなを見るのははじめてです。

「立派だなア」

と僕がいいますと、宏ちゃんも起きて来て、びっくりしています。お座敷では、もうお
客さまが朝ごはんをたべていました。誰だろうと思っていたら、静子がおとなりの吉田さ
んのおじさまなのよ、とおしえてくれました。

吉田さんのお家には、子どもはいないのだけれど年をとったおばあさんがおられるので、早くから宇都宮へ疎開して、もうおとなりには安藤さんという人たちがひっこして来ています。吉田さんは、宇都宮でお家がやけたのだそうです。こんなことなら、東京にいた方がよかつたのだ、と吉田さんは残念そうにしていました。

吉田さんのお家では、おばあさんもなくなられたのだそうです。とてもいいおばあさんで、目の悪いひとでしたけれど、僕たちが裏庭に入つて行くと、ちゃんと僕を知つていて、夏なんか、よくおばあさんにあきかんだの木箱だのもらいました。かんからをもううと、それでメダカをすくいに行つたものです。

木箱は、蝶蝶の標本箱にしました。

おばあさんは、田舎の人なので、花や草の名前はよく知つていて、僕が持つて行く草の名前を何でもおしえてくれました。いつだつたかおとうさんと信州の山へ行つて、たくさん、草を持つてかえつて吉田さんのおばあさんにききました。

まんさくだの、かしわの葉、あかしで、いぬしで、いぼた、白い花の咲くがまづみ、うつぎ、赤い花の咲くはこねうつぎ、模様のようなやまにしきぎ、そんな名前を一つ一ついねいにおしえて下さいました。僕は、吉田さんのおばあさんはほんとうに好きです。鶴

の模様のついた、赤いちりめんのちゃんちゃんこをよく着ていました。

宇都宮で、くうしゅうのさいちゅうに亡くなられたのだそうです。僕は吉田さんのおじさんに、

「宇都宮つて海がありますか」

とききました。おじさんは、あはあは笑って、山から魚を持つて来たので、健ちゃんがふしぎなのですね、とおっしゃいました。吉田さんのおじさんは、黒鯛を昨日、船橋でおかいになつて、それを僕の家に持つて来て下さつたのだそうです。

吉田さんのおばあさんは、とてもお魚の好きな人でした。僕は、お魚よりも野菜が好きです。きんぴらなんかとても好きです。でも野菜がたかいので、おかあさんは、このごろはめつたにきんぴらをして下さいません。

吉田さんのおばあさんは、八十二で亡くなられたそうです。ずいぶん長生きだと思いました。人間は五十年しか生きられないというけれど、吉田さんのおばあさんは二人前も長生きをされて、僕はびっくりしました。

「長生きだなア」

といつたら、おかあさんが、

「マア、しつれいねえ、長生きをなさる」とはとてもおめでたいことなのですよ」とおっしゃいました。長生きをすることがどうしておめでたいのかわからぬけれども、でも、僕だつて、おとうさんや、おかあさんが長生きをして下さるといふと思う。

吉田さんのおじさんは、二三日僕の家におとまりになることになりました。東京で、あたらしく何かおしごとをおはじめになるということでした。

吉田さんのおじさんは、背がひくくつて、とてもよこにふとつた人だけれど、子供ずきなおじさんで、僕は大好きです。おじさんはいつもおこつた顔をしたことがない。にこにこしていく、とまつていても、ひまがあると何だか用事をみつけてしておられる。薪も割つてもらいました。お餅をつくのにもてつだつてついてもらいました。

おじさんは東京に早く家をみつけたいといっておられました。長く住んでいたところは、一番なつかしいといつておられました。

つておられました。

「どしがはんぱだから、なかなかいい仕事がみつからなくて——」
とおとうさんがおじさんに話しておられます。

黒鯛は、おかあさんがおやきになりました。僕たちみんなで食べました。おいしくて仕方がない。さっぱりしていて。久しぶりのお魚なので宏ちゃんも、おさかなととね、と大よろこびでした。

おとうさんが、僕と静子に、「黒鯛」という題で作文を書いてごらんとおっしゃいました。静子はあかい顔して、困った、困った、と、むくれていきました。

「いつまでですか」と、おとうさんにきくと「はんのあとすぐだとおっしゃいました。僕も困つてしまふけれど、えいッと気合をかけて、とてもいゝのを書こうと思いました。

黒鯛、黒鯛。

なんだか、急に僕の頭はまづくろいおさかなでいっぱいになりました。黒鯛は大きい眼をしています。それでは変かな。まづくろいおさかなが、帆船のように青い海へ走りだしていくような、そんなところが心にうかんで來たけれど、そんな夢みたいなことはなかなかうまく書けません。

吉田さんのおじさんは、

「私がおさかなを持つて来たので、健ちゃんたちは大変なめにありますね」と笑つておられました。

「なアに、二人ともなかなかめいぶんかでうまいんですよ、いわゆるめいぶんですがね」とおっしゃいました。何のことだかわからない。

ごはんのあと、僕と静子は机を二つあわせて、まんなかに電気をさげて、作文にかかりました。

「黒鯛つておさかな、にくらしくなつたわ。こわい顔してるのね」

静子が、机にひじをついてためいきをつきながらいいました。

僕は、エンピツをけずりながら、しづかにかんがえていました。だつて、どこから書いていいのかわからぬ。第一、黒鯛なんて、おさかなにおめにかかつたのは、今朝がはじめてで、今まで絵でみたくらいなもので、たべたこともなかつたのだもの……

「健ちゃん待つててね、出来ても待つててね」

「ああいいよ、そのかわり静子が出来たら待つているんだよ」

二人はかたく約束しました。

静子は勉強する時、いつもするように鼻ばかりかんでいます。

僕は、エンピツのしんを細くけずらなければ書けないくせがあるので、三本のエンピツをみんなていねいにけずつておきます。

静子は、なかなか書けないとみえて、もじもじばかりしています。

「黒鯛つて寒いところのおさかなかしら」ときかれても僕はだまつていることにしました。かまつていては僕が書けなくなつてしまふからです。

「ねえ、どんなところに住んでいるの。浅いところかしら、深いところかしら……ずいぶん骨の太いおさかなね。うろこが大きいわねえ」

僕はじろりとにらみつけて、静子には返事をしない事にしました。

「あれはおさしみにならないつておかあさんいつたわ、おさしみにするにはまずいって」
あいかわらずしらん顔をしていました。

くろだい

くろだいはだれもいなくなつただいどころで、じつと大きい眼を開けていました。大き

いざるがかぶせてあるので、だいどころのようすをはつきりみることが出来ません。もうお正月がちかいので、にしめでもにるような匂いがしています。

くろだいは、だいぶくたびれたので、眼をとじようとしましたが、ここは海の中ではないので、ねむることが出来ません。ねむるのにつごうのよい岩かげもないし、砂地も塩水もないでの、くろだいは心ぼそくなりました。夜がふけるにしたがつてだんだん寒くなつてきました。くろだいは、ふとんがほしいとおもいました。尾っぽの方からこおつてきうです。

あたたかい海の中へかえりたいとおもいました。歩きたいのですけれど、人間のような足がありません。くろだいは、じつと耳をすませていました。ことつことつと何だか自分のそばを走っているものがあります。くろだいはこわくなつてきて、うろこをガラスのようにかたくしていました。ここが海の中だつたらいいとおもいました。どうして、あの時につかまつてしまつたのかと、くろだいはしづかな気持になつて泣きました。あんまり泣いたので、大きい目玉に血がのぼつてきました。水のないところなので、何でもかわいてしまいます。第一、しつぽもひれも固くなつてうごきません。夜があけて来た時には、くろだいはかんがえることまでかたくこおりついていました。朝になつて、うろこをほうち

ようでそがれたのも知りませんでしたし、切身になつてお塩をふられたこともわかりませんでした。夜になつてじいじいとやかれた時には、くろだいのはだからおいしそうなあぶらが出ていました。もうからだは小さく切身になつていたので、くろだいはほんとうに何もかんがえる事も出来なくて、たましいだけが海の天国へふわふわおよいでかえりました。

僕は、やつと作文が出来たので、ほつとしました。静子はおかっぱのかみを時々かきあげながら熱心にかけています。静子がまるでくろだいのようで、おかしくて仕方がありません。

「もう出来たの？」

「うん出来たよ」

「いいわねえ、私、まだ半分も書けないのよ。くろだいって、おかげで買うといくらぐらいなの？ 百円もするかしら」

「知らないよ、だけどもつとするんだろう、あんなすごいのは」

「そうね、わたしたち、それぢやあ、何十円つてたべたのね」

静子は、どんなことを書いているのかな。静子は、すぐお金のことを気にするから、く

ろだいのねだんを書いているのかも知れないと思いました。

「さあ、やつと出来ました」

静子は何だかとくいそうです。

「読んでいいかい」

ときくと、静子はくすくす笑いながら、

「おかしいのよ、でもいいわ」

といつて、書いた紙を僕の机に持つてきました。

くろだい

ゆうべ吉田さんのおじさんが来ました。私はねていてしらなかつたのですけれど、朝おきてお玄関の泥だらけのくつをみて、吉田さんのおじさんがかわいそうでした。宇都宮でおうちがやけてしまつたのです。

おじさんは大きいくろだいをおみやげにもつていらつしゃいました。千葉の船橋というところで買っておいでになつたそうで、私のうちでは、こんな大きいお魚なんてみたこと

がありませんのでびっくりしました。

たべてしまふのが気のどくみたいにりつぱなおさかなです。くろだいって、えいがでみるようなおさかなです。目玉がぐりッと大きいので、私の友だちのカツチヤンのようです。かたみはお正月にたべるのだつておかあさまがおつしやいました。

おかあさまは、何年ぶりでこんなおさかなを料理するだらうとおつしやいました。私のおうちはこんなおさかなをたべられるほどぜいたくなうちではないので、みんなでこのおさかなをたのしみにながめました。わたしたちもうれしくおもいましたけれど、おとうさまはまるでこどもみたいに、ものさしをもつて来てはかつています。何百円つてするのでしょうかけれど、そばにおじさんがいましたのでききました。

おじさんは、これから東京で、食料品のみせをだすのだそうです。三晩ほど御やつかいになりますといいました。おじさんのもつていらつしたお米が白いので、おかあさまは、白米つてきれいね、とおつしやいました。

私はお客様がいらっしゃるのはすきです。くろだいをもらつたからではありません。

静子はいつもこんなのを書きます。おとうさんにいわせると、静子は女のくせにつめた

い人間だから、何でもはつきりしているのだとおっしゃいました。

9

すっかり春らしくなりました。

僕は、このごろ、毎日烟つくりです。おとうさんと二人で灰をつくっては土にまぜてやります。僕の植えたからし菜がもう青青してきました。

烟をするのはとてもたのしみです。

せまい庭ですけれど、僕はいろいろなものを植えました。ほうれん草、ちしや、じやがいも、小かぶ、春菊、そんなものを植えました。

じやがいもは、長野の本田さんのおじさんがすこし下さったのを、芽のところを中心にして二つ三つに切つて、切り口へ灰をつけて植えました。だんしやくという種類だそうです。とても大きいおいもです。

僕はじやがいもが好きです。

早く花が咲いて、大きいおいもがごろごろ出来てくれるといいな。今日は、僕たちは、

学校がお昼までだつたので、金井君と畠をすることにしました。

今日は金井君が、僕のうちの畠を手つだつてくれる番です。二人はかわりばんこに手つだいあうこと約束しました。

今日は、金井君は、畠にくいを打つて、さくをつくつてくれるのです。僕の家の近所はとても犬が多くて、せつかく、きれいにならしておいた畠の上を歩きまわつて荒しているので、とてもしやすくにさわつて仕方がありません。

終戦前までは、犬なんかあまりいなかつたのに、このごろとても野犬が多くなりました。首輪のない犬が、今までどうしてくらしていたのだろうと思うくらい、大きいのや小さいのと、五六匹も走りまわつておもしろそうにふざけあつています。その中で、ポインタア種の、栗色をしたとてもすゞいのがいて、子供たちはみんなこれをチヨコといつてこわがつっていました。

とても人なつっこいのですけれど、何となくこわいのです。もうおじいさんで、前は、本庄さんという家にいたのですけれど、そこの人が田舎へいつてしまつて、ほかの人があつたので、そのチヨコは、一人ぼつちになつたのです。

僕の組はたいていみんな長野へ疎開して行つたのに、僕だけは、この本庄さんのチヨコ

と東京へのこつていて、あのこわかつた空襲をよく知っています。

チヨコは、僕になつているのですけれど、畠を歩きまはるのでにくらしくて仕方がありません。チヨコは誰もかつている人はありません。それなのに、よくふとつて生きています。このごろは、どこから来たのか、小さいのや大きい犬を三四匹もひきつれて、ふざけちらして走っています。

「犬つて東京だけにいるのかねえ？」

金井君がいました。

「どうして

「だつて、長野の山の中には、犬なんてめつたにいなかつたよ、猫の方がたくさんいたなあ」

金井君は、去年の三月、長野へ疎開して行きました。僕にもいつしょに行こうとさそつてくれたのですけれど、僕はおとうさんが出征していなかつたし、おかあさんが、どんなに苦しくてもいつしょにいて下さいとおつしやつたから山へ行かなかつたのです。

金井君は山のあらもの屋でどうがらしを買つてなめたお話をよくします。

「はんがたりなくておなかがすくので、みんなあらもの屋へいつて、たべられるような

ものを何かさがすのだそうです。はじめはオレンジのもとというあかい粉を買ってなめていたけれど、みんなが、それを買うので、それもなくなり、こんどはわさびの粉を買つたり、とうがらしを買つたりしてなめた話をしました。

金井君はとても正直ですから、よく田舎の話をするたび、田舎の生活をあまりよくいいません。よっぽど苦しかったとみえて、田舎では東京へかえりたくて、友だちが、みんな、いろんなぼうけんをした話をしてくれました。

「僕ねえ、田舎つて、絵のようにきれいなところだと思つていたのさ、そりやあ、景色はきれいだつたけれど、つまらないよ。あんなところ。山本先生は、これが戦争なんだからがまんしろがまんしろ、逃げて一人でかかるなぞはひきようだぞつておつしやつたけれど、毎日、誰かが駅へ逃げて行くのさ。村の人つて僕きらいだ。いばつっているんだもの。――

いやだつたなああの時は……五キロもあるところへ山本先生とみんなでね、配給所へ米をもらいに行つて、何度もからつぽの車をひいてかえる時、山本先生泣きながら歩いていらつしたよ。だから、僕たち、何もかもわすれて、歌でもうたおうつて、山道を歌をうたつて歩いたのさ。そしたら、兵隊に行つておるおとうさんの事をおもい出して僕も涙が出て仕方がなかつた。あの時のこと、忘れろつていつたつて忘れないよ。ああ。だから、富田

だつていつているよ。いくら空襲があつても、君がいちばんよかつたつて……」

10

「（）んなこと、うまくいえないと、僕、田舎はこりごりだ。畠をしたくつたつて、土地がないし、お百姓の道具なんて何もないだろう。だから、みんな手で掘つたよ。石ころの川床になつた荒地を手でたがやしたんだぜ。小さいかぼちゃがすこし出来たかな。山本先生だの、大木先生ね、時々リンゴを買い出しに行つて僕たちにたべさせてくれたよ。リンゴつてうまいもんだねえ。だけど、僕、おうちへかえればリンゴなんて一生食わなくてもいいと思つたねえ。おかあさんを考えると、むしやくしゃして来るのさ、あいたくて仕方がなかつたなあ。——時々山の上へ行つて、みんなで、山彦ごっこをするのさ。

おとうさんと呼ぶんだよ。するとねえ、向こうの山の方から、おとうさんつていうのさ、はじめはきみがわるかつたけれど、面白くなつちやつたよ。君、山彦つて知つてるかい？ とても変なんだよ。東京、東京つて呼ぶとね、東京、東京つて返事をするんだぜ。——

田舎も、山のなかや、田圃や畠はいいね」

「山のなかには、いろんな鳥が鳴いてるんだろう?」

「ああ山鳩っていう、ぼつぼつオつてなくなるのがいるよ。ねむくなるようなひるひなか、山のなかでこのぼつぼつオをきくと、僕、東京へかえりたくて涙が出て困っちゃった」

「山のなかには買い出しは行かないだろう」

「そんなことないよ、たくさんきてたよ。米だつて何だつて買つて行つたよ。だから、僕たちも、千田君たちと、先生にだまつてキウリを買いに行つたんだよ。なまのキウリ、うまかつたぜ」

「ほう、子供にも売つてくれたの?」

「そうさ、金さえ出せば誰にだつて売るよ」

「そうなのかえ、驚いたねえ」

僕は田舎で苦しんだ金井君がかわいそうでした。金井君はとても正直な人です。こんどの敗戦のこと、軍人つていけなかつたんだね、とがつかりしています。僕だつて、おとうさんはいい人なのに、どうして大人の人つてうそつきなんか変です。

うそつきでないといえ巴、山本先生もいい方です。先生はこのごろ、つぎはぎだらけの洋服で来られますけれど、先生はどんなにびんぼうしていても、いつもにこにこして僕た

ちの友だちのようです。

去年の暮、僕の畑で出来た小さい大根を山本先生に持つて行つたら、山本先生は、

「そんな心配するなよ」

とおっしゃいました。

僕がつくつたのを持つて来たんだというと先生は、

「そうか、そりやあうれしいなあ」って顔をあかくされました。

先生は、このごろ頭に小さいはげが出来ました。みんな栄養失調だとうわさしています。だつて、そのころ、誰かが黒板に、山本先生の栄養失調つて落書きしていたからです。先生は落書きをざらんになつて、頭をかきながら、

「ひどいなあ」

と笑つていらつしゃいました。

ところが、おかしいことに、僕のおとうさんにも左の耳の上に小さいはげが出来ました。床屋でうつったのかなつて心配していらつしゃいます。山本先生のも、僕のおとうさんのも、その、はげは、大きくも小さくもならないのでふしげです。人にもうつりません。

おとうさんは先月からお仕事がみつかつて会社へつとめておられます。おとうさんは、

まじめに働きさえすれば、いまにきつといいことがあるとおっしゃいます。

11

金井君は疎開さきから、みんなで東京へかえった時、東京があんまり焼けているので、涙がこぼれて眼がまんまるくはれあがつてしまつたそうです。上野駅でお迎えのおかあさまとねえさんに抱きついて、しばらくおいおい泣いていたそうです。なつかしいおかあさまのきものの匂いがとてもうれしかつたといいました。

「みんなやせてかえつたんで山本先生が申しわけないとおつしやつたよ。でも、山本先生も、とてもやせていたんだからね」

古竹でさくをつくりながら、金井君はいろいろの話をします。

「でも、畑をつくるべしさ。僕は大人になつたら農林技師になるつもりさ。君どう思う」「そりやあいいねえ」

金井君のおとうさんはまだジヤワからかえりません。だから、僕のおとうさんが早くかえつたのをいいなあとうらやましがります。

「ねえ、君、僕のおとうさんて、山本先生と同じように、ぬつとしててすこしもしからないよ。一度だつてしかつたことがないよ。——大きな大人のくせに、僕に何だつてそらだんするんだぜ」

「僕のおとうさんだつてしからないよ。そうだなあ、うそをいうとしかるね」

「へえ、君、うそをつくのかい」

「ああ二三度あるよ」

「いやなやつだなあ」

「仕方がなくてうそをついたのさ」

「どんな事でだい」

「おなかがすいている時に、すかないなんていうと、おとうさん、ちょっとしかるよ。ごまかすのはきらいだぞオつていうんだ」

「そりあそうさ」

「だつて、みんながかわいそうだもの、僕のところは、君のとこみたいに金持ぢやないからね」

「金持ぢやないよ」

「だつて、君のところへ行くと、いつだつておやつがあるだろう。金持だよ」

金井君は氣をわるくしたのかだまつてしましました。さくが一本ずつ立つて行きます。こんなならチョコだつてはいれないでしよう。さくのぐるりに、僕は花を植えるつもりです。二時すこしすぎたころ、おかあさんが僕たちを呼びました。今日は僕のところもおやつがありました。むしパンをおかあさんが一つずつ下さいました。

「君のうちだつて金持だよ」

金井君にやられてしました。むしパンはとてもふんわりしていておいしいので、僕はうまくてしかたがありませんでした。えんがわに腰をかけていると、昨日の雨でしめつていた庭にかげろうがまっています。ちんちようげの花の匂いがとてもにおつてきます。庭のすみにあるこぶしの新芽がきれいです。

今年は桜も早くちりかけていると、新聞に出ていました。

「春つていいね」金井君がいいました。

「あたたかでいいね、でも、僕は夏の方がもつと好きだよ」

僕は夏が好きです。おとうさんも夏が好きです。夏になると僕とおとうさんの天下で、釣に行くのがたのしみになります。

「山本先生ね、すこし毛が生えて來たよ」

金井君がにっこりしていいました。そういうえば、おとうさんも、はげがめだなくなりました。春になつたから、頭の毛もはえるのかかもしれません。それに、いわしをたべるせいかもしません。おやつがすんで、僕たちはまた烟をしました。チヨコはぬくぬくと烟のそばで日向ぼっこをしています。

「お前だな、烟あらしは……」

金井君がにらみますと、チヨコは、ねたなりでしつぽをゆらゆらふつています。僕はおかしくなつて、チヨコの前あしを一寸ふむまねをしました。チヨコはざらざらした舌を出して、僕の靴さきをなめます。

「君、あのねえ、凍つた山つて、月夜にみるときれいだぜ。みたことはないだろう。僕たち山で、月夜に、B29が、村の上をとおつたんで、そつとそとに出でみたんだよ。白い山に、B29のサクン サクン サクンつていう、エンジンの音がはんしゃしてとてもきれいだつたよ。星がいっぱい光つて夜の凍つている山つてすゞいよ」金井君が思い出したようにいいました。

凍つた山つてどんなだらうと思ひます。僕はみみずをほじくり出したので、しばらくみ

つめていました。のの字になつたり、Sの字になつたりしてさかんに運動します。泥まみれのみみずは汗ばんでいるようです。

金井君は口笛を吹きはじめました。何ともいえないぬるい風が吹いて、今日はねむくな るようなお天氣です。

12

おとうさんはこのころおつとめです。

おとうさんはいつも口笛を吹いておかえりです。このあいだ、おとうさんは古道具屋でのこぎりを買つてきました。四十円もするのだそうです。

この、のこぎりで鶏小舎をつくつて下さるのだそうです。日曜日はたのしみです。僕の 煙のそばにおとうさんの鶏小舎がすこしづつ出来ています。いつになつたら鶏が来るので しょう。

いつかの、おとうさんの童話のような、ふとつた鶏が、この小舎に来るのかとおもうと 僕はたのしみです。金井君も時々みに来ます。おかあさんは鶏を飼つてもたべせるもの

がないので、生物は困るといつています。僕は生物は何でも好きです。

鶏は、吉田さんのおじさんが、宇都宮から持ってきて下さるのだそうです。吉田さんの
おじさんは、お仕事のこととて、たびたび東京へいらっしゃいます。

早く鶏のおうちが出来て、宇都宮の鶏が来るといいと思います。今日は日曜日なので、
僕は金井君と二人で雑司ヶ谷の坂井君のおうちへ約束しておいた竹をもらいに行きました。
金網のかわりに、竹の細いので格子をつくってやるのです。目白へ出て、学習院の通りを
歩いていると、僕たちぐらいの男の子が、

「八王子へ行くのはこの道を行つたらいいの」とききます。

破れたシャツと、あしの出たつぎはぎだらけのズボンで、小さい風呂敷包を持っていま
す。髪の毛が随分のびていて大人のようにつかれた顔をしています。

僕たちは八王子を知りません。

「君はどこから来たの」

金井君がたずねました。

「遠いところから来たの……」

「遠いところつてどこなの」

「深谷というところから歩いて來たの」

「へえ、深谷つてどこだい、健ちゃん知つてる……」

深谷というのは、どこだか知らなけれども、おかあさんは、ねぎの話が出ると、すぐ、深谷のねぎはおいしかったというから、ねぎの出来るところから來たのかも知れないと思いました。

「ねぎのたくさん出来るところだろう……」

僕がたずねると、その子は、「うん」といいました。

たぶん、おなががすいているのでしよう、大変元氣がありません。白目のところが青い、眼の大きい子です。

「八王子つて遠いんだろう……何しに行くの……」

「おばあさんがいるんだよ」

「君一人で行くの……」

「ああ、うちは東京なんだけど焼けてね、深谷の桶屋へ小僧に行つてたんだけど、つまらないから歩いてかえるんだよ。——もう歩くのつかれちゃつた……」

口をきくのもいやいやみたいに男の子はふかいためいきをつきました。金井君も僕もす

つかり同情してしました。

「君、おなかすいてるんだろう……」

金井君はそういつて、ポケットから乾パンを出して男の子にやりました。男の子はびっくりしたような顔をしていましたが、急にあかい顔をして「ありがとうございます」といいました。陸橋みたいになつてているところの、みはらしのいい小さい空地へ三人は歩きました。

「ここで少しやすんに行こう」

こんなときの金井君は、とても同情ぶかくて、何だか一生懸命なのです。

「君、電車へ乗るお金ないの」

金井君がたずねました。

「金なんかないよ」

男の子はまだ乾パンをたべません。僕は何も持っていないけれど、お金なら二円ほど持つているのでやつてもいいと思いました。

せまい空地にはつつじが咲いていました。白と赤のつつじがほこりっぽく咲いています。男の子は石の台に腰をかけて、よごれた手拭で汗をふきました。

「君、どこでお家が焼けたの？」

「本所緑町、去年の三月九日だ」

「学校は……」

「五年きりでやめたのさ。うちは貧乏だから……おとうさんはサイパンで戦死したし、おかあさんと赤ん坊は本所の区役所の前で別れたきり、だから僕一人になつたのさ……」

「どうして桶屋なんかに行つたの」

「人が連れて行つたから」

「おばあさんのところへなぜ早く行かなかつたの……」

「おばあさん、いくども深谷に来てくれたんだけど、桶屋なんてつまらなくなつて、おばあさんのところへ行くのさ」

「おばあさんは何をしてるの」

「あらいはりなんかしていたんだそうだけど、今はよその手伝いなんかに行つてるんだよ」

「家は知つてるの……」

「焼ける前、二三度おかあさんと行つたことがある」

僕たちは、その男の子を連れてお家へかえりました。竹なんか、またいつでも、もらいに行けると金井君がいいいます。僕もそう思いました。

おとうさんは、竹ももたないで、あんまり早くかえった僕たちを見てびっくりしました。しらない男の子まで連れているので、おとうさんは変な顔をしています。僕がその子と学習院のところで会つた話をするど、おとうさんは、「そりやアいいことをした」とおっしゃいました。

「君、いくつなの」

おとうさんがのこぎりを持ったままたずねました。

「十三です」

何となく元気がありません。おかあさんは、ちょうどおやつをつくりかけていたので、とむしパンをつくっていました。

男の子は、風呂敷の中から黒い米を出しました。

「これをおきたいのですが、なべをかして下さい」

といいます。

「そんなものの出さなくともいいよ。いまパンがふけるからそれを食べて、それからおじさんが八王子に連れて行つてあげよう」

と、おとうさんがいいました。金井君は、この子の着ているシャツよりはましなのがあるから、お家でもらつて来るといって走つてかえりました。

やがてむしパンが出来ました。大きいむしパンを手にして、その子は顔をあかくしていました。

「遠慮しないでお上り」

みんながすすめて、やつと、その子はむしパンを食べはじめました。桶屋さんはいい人たちだけれど、この子は桶をつくることはきらいなのだそうです。どんなに好きになりたいと思つても、あの桶の音をきいているのはがまんが出来ないのだそうです。おばあさんとそだんをして、東京で給仕でもして、夜学に行つて勉強したいのだそうです。

金井君がシャツを持つて来ました。

おとうさんはちょうど八王子にたずねなければならない人があるからといって、その子といっしょに出かけて行かれました。

おかあさんはむしパンののこりを紙につつんでその子に持たせました。とてもよろこんで、その子は何度もおじぎをして行きました。僕は金井君と話しました。

「おとうさんやおかあさんがなくなつて、あの子、かわいそうだね」

「うん、だけど、あの子はきつといい人になるね」

金井君はそういいました。

僕はおとうさんが、あの子について「行つて下さつたのがとてもうれしかつたのです。おとうさんはあの子と電車にのつていろいろなことを話しているでしょう。静子は時計ばかりみていて、おとうさんは何時ごろかかるかしらとそればかり気にしています。

おとうさんは夜おそくかえつて来ました。僕たちがお寝床をしいている時に、

「かえつたよ」といつて玄関があきました。僕も静子も走つて玄関に行きました。

おとうさんは竹の子だの菜つばだの持つてかえりました。

「とてもわかりにくいところだつたが、おばあさんという人がいて、よろこんでいたよ。竹の子を持つて行つてくれつて、これをよこしたのだよ」

小さい竹の子が三本、やぶけた新聞紙からのぞいています。あの子のおばあさんは、とてもあの子のことを心配していたのだそうです。おばあさんというのは、あの子のおか

さんの一番上のねえさんでほんとうはおばさんなのだそうです。おばさんのお家も大変ま
ずしいお家だそうですけれど、みんない人たちはかりだから、あの子はきつとしあわせ
になるだろとおとうさんが話しました。茶の間で、おとうさんだけ、おそい夕ごはんを
たべています。

菜っぱは、おとうさんのおしりあいでもらつたのだそうです。おとうさんはいろいろな
種ももらつて来ていました。さやいんげんの種もありました。いままけば秋にはたべられ
るのだそうです。

あの子は、僕たちに会わなかつたら、まだ歩いているころだつたでしよう。おとうさん
が連れて行つて下さつてうれしいと思いました。

桶屋さんの人たちも、あの子をとてもかわいがつっていたのだそうです。

「人がらがいいのだよ。だから神さまはすててはおかないのでね。あの子のうまれつきが
いいから、みんながあの子をかわいがるので、あの子も気が弱くなつて、黙つて出てきた
のだろう。——おばあさんという人がそんなことをいつていたが、桶屋さんにはすぐあ
さつに行きますといつていたよ」

おとうさんがおかあさんに話しています。

おとうさんは八王子の駅で、万年筆をおとしたのだそうですがれど、女学生みたいな人がひろつてくれて、ほんとうにたすかつたといいました。

その夜、おとうさんとねながら話しました。

「人間って何だろうね」

「人間って僕たちのことでしょう」

「そうだよ、人間って、いいことをするためになまれて来ているのだよ。世の中にめいわくをかけないで、少しでもいいことをして死ねたら、それがいちばんいい人間なんだ、よその人が困るやうなことをしてよろこぶこころを持つている人間は、人間でもいちばんよくないね、自然にすくすくと大きくなつて、すなおなこころがぬけない人間になることが大切だね。あの子はきたないかつこうはしていたけれど、とてもいい子どもだね。桶屋さんのことをすこしもわるくはいわないし、誰もうらんでいるような気持を持つていない、いい子どもだつたね」

僕は、ものをもらうたび、かおをあかくしていたあの子のかつこうをなつかしくおもいました。

明日は、ながいこと兵隊に行つておいでになつた及川先生のかんげい会があるのです。

先生は僕たちが大きくなっているのをどんなに驚かれるでしょう。及川先生はいい先生です。一年生の時から三年生までうけもつてもらつた先生です。

僕は、八王子にかえつたあの子のことや、復員して来られた及川先生のことを考えました。

「ずいぶん、いろいろ身の上の人があるんですね、おとうさん」

おとうさんは「そうだね」とおっしゃってしばらく天井をじっとにらんでいました。

「健坊も、もう、そろそろむづかしい本を読んでもいいね」

おとうさんがそういういます。

「どんな本ですか」

「そうだね、ホワイトファングというのはどうだらうね、犬の物語を書いた小説でね、山の中の狼が、だんだん人間の世の中に出て来て、おしまいにはおとなしい犬になるという物語なんだよ。これと同じもので、逆に、犬から、狼になつてゆく、野性のよびごえというのもあるがね、おとうさんが探して来てあげようね」

僕は、動物の小説は大好きです。僕はおとうさんにはないしよで、このあいだ、金井君からかりて、偉大なる王という虎の小説を読みかけています。むづかしいけれど、とても

面白い虎の生活が書いてあります。

僕は絵を見るのも好きです。音楽も好きです。人間つていいなと思います。好きな絵をみることも出来るし、好きな音楽をきくことも出来るから、動物と違うねと静子にいつか話しましたら、静子は、

「あら、動物だつて、風の音楽をきくし、雲だの木だのみてよろこぶでしょう」と、いいました。

動物は、人間みたいにぜいたくなものをほしがらないから、自然な山の中で、のんびりくらせて、戦争なんかないからいいでしようというのです。

14

朝、静子が走つて来て、かわいらしい小さい鳥が、つるばらの枝にとまっているというので、そつと行つてみました。もずの子がビロードみたいなむくむくした羽根をしてきよとんとしています。

僕たちがそばへ行つてもおどろきません。

時時もずのおかあさんらしいのが、僕たちを心配そうにして飛んでいます。何だか食物を運んでいる様子です。

「ねえ、おうちで飼いましょうよ」

静子がさかんにほしがりますけれど、僕は飼うようになると、きつとこころすことになるからといいました。静子はおとうさんを呼んで来ました。

おとうさんもやつぱり僕と同じように、そつとしておく方がいいといいました。僕は夏になると、いろんな生物がいるようになるのが好きです。

おとうさんはおやすみが来たら、僕を釣に連れて行こうといいました。

僕はいつものように、会社へ行くおとうさんといっしょに家を出ます。静子はいつもぐずぐずしているからほつといて行きます。

涼しい風が吹いている朝の街をおとうさんと歩くのは好きです。

「及川先生がまた学校へもどつて来られたんですよ」

「そうか、それはよかつたねえ、先生はお元気かな……」

「ええとても元氣で、昨日は先生が英語の歌をうたつてくれましたよ」

「ほう……」

「それから、南方でとつたのだつていろんな蝶蝶の標本も見せてくれたんですよ。及川先生は戦争がすむと蝶蝶ばかりつかまえて大切にしていたんですって」

「おとうさんの影法師が僕たちの前をひよこひよこ歩いて行きます。長い影法師です。」

「ああさつき、八王子の子どもから健坊に手紙が来ていたよ、おとうさんにも来ているよ」
お家のポストにはいつていた手紙を、そのままおとうさんがポケットへ入れて持つて来られたのでしよう。大きい字で書いた手紙をおとうさんが下さいました。僕は目白の駅で会社に行くおとうさんと別れました。

学校へ行くと、金井君が走つて来ました。

「おはよう」

「ああ、おはよう」

僕はすぐ金井君に八王子の子どもの手紙をみせました。そしていつしょに手紙をひらいてみました。

「はいけい。」

「長いことばぶさたしています。」

たくさんお世話になつていて、何のお礼状も出しませんでお許し下さい。今日は書こう、今日は書こうと思ひながら私は毎日せわしく暮しております。早く東京へ出てどこかへつとめたいのですが、東京へは転入出来ませんので、当分、近所のお百姓の手伝いをするより仕方がありません。私は百姓仕事はたいへん下手ですが、食糧がすくない折から、どんどん、どこでも手伝いに行くつもりであります。桶屋ではたらくことを考えますと何でも出来ます。東京の青空市場へ行つて野菜のあきないをしようかとおもつてますが、おばあさんがゆるしてくれません。私はお金をためて学校に行きたいのですが、おばあさんは、学校どころではないといいます。ゆうべ、うちのとなりで車人形というのをみせてもらいました。進駐軍の兵隊さんが二人見に来ていました。

一度ぜひこちらにもお出で下さい。

このごろ、私は麦刈りに行きます。うちでも少し麦をつくつていますから、粉になつたら少しですが持つて行きます。シャツをもらつたぼつちゃんお元気ですか。よろしくおつしやつて下さい。

僕は八王子の子どもの手紙を読んで行きながら泣きたいようなかわいそうな気持になりました。金井君は「そのうち、学校が休みになつたら行こうよ」といいました。

朝の体操の時間、及川先生と僕たちはフットボールをしました。それから討論会です。

「おとうさんにお仕事のあるものは手をあげて……」

及川先生がいいました。僕はいきおひよく手をあげました。四十人の組のうち、手をあげないものが七人もいます。そのなかに、咲田という女の子がまじっていました。

「おかあさんがお仕事を持つて働いているものは手をあげて……」

組のうち半分が手をあげました。

「学校へおべんとうを持つて来るのはちょっと困るなというお家の声をきいた人は手をあげて……」

組のほとんどが手をあげたのでみんなわっと笑いました。及川先生も笑っています。

「どんなことをおっしゃっているの。金井君いつてごらん」

「はい、僕の家は朝おかゆです。だから、僕とねえさんのためにわざわざべんとうをつくることは大変だつておかあさんがこぼします」

「ねえさんは学校ですか」

「いいえ、新聞社へ勤めています」

その次に咲田という女の子、「私の家は、いまおとうさんが失業していますので、朝は

麦を粉にしてダンゴを食べます。私はおべんとうは持つて来ないことにしています。夜はごはんです。たくさんいろいろなものをにこみます。でもなれてしまいましたから何でもありません」僕はじっと空をみていました。どうしてみんなこんなに困るのだろうと思うのです。戦争がすんだのだから、どんどんものが出来てよさそうなのに、どうしてこんななのだろうと思います。僕たちの教室だつて焼けてしまっているし、いまは体操場が僕たちの教室になっています。窓の向こうは焼野原で、草や煙が青青しているけれど、まだまだ焼跡つづきでお家はなかなか建たないのでした。

僕の家もおべんとうをつくるのは困っています。だから、朝ごはんをたいても、いつもたきたてのごはんがおとうさんや僕のべんとうばこへおさまるのです。僕たちは朝むしパンを食べます。弟が昔の古雑誌にのつていた「ちそくの写真を見て、ぱくぱく食べるまねをする」と、おかあさんはかわいそうね、といいます。おとうさんは、「案外、本人は知らないで、そんなことをしているのだからかわいそうちやないよ」といいました。

一日のうちに「はんらしいものを食べているのはいいほうで、何日もお米なんてみたことがない」という子どももたくさんいます。

「でも、私は、勉強をしている時だの、遊んでいる時は食べもののことなんか忘れます」と咲田君がいました。すると、他の女の子たちも、

「ええ私もそうよ」と小さい声でいっています。

「君たちは大きくなつたら何になりたいかね」

及川先生がたずねました。一人一人指名されたので、一人一人立つて答えます。僕は、空のことが好きですから、天文学者になりたいと答えました。金井君は農林技師になりたいのだそうです。みんな、てんでに面白い答をしました。なかにはやみ屋になりたいとうのがいて、みんなどつと笑いました。大谷君といつて、大谷君のおとうさんは、いま進駐軍の人夫をしているのだそうです。みんなが笑うと、及川先生は笑つてはいけないとおしゃりになりました。

大谷君は勉強は少しもできなけれど、とても正直なのでみんなが好きでした。

「どうして、大谷君はやみ屋になりたいの」

先生がおたずねになると、大谷君はあかい顔をして、

「お金がたくさんもうかるそうですから」と申しました。

女の子たちには早く大きくなつてお嫁さんに行きますという子がいたり、先生になりたいというのや、魚屋さんになりたいというのや、美容師になりたいというのがいて面白いです。

僕は夜、ごはんの時に、おとうさんに、今日のはなしをしました。おとうさんは大谷君を面白い子だなといいました。

おかあさんは何だか気分が悪いといって早くおやすみになつたので、僕と静子があとかたづけをしました。

あくる朝、おかあさんは熱があつて起きられませんでしたので、おとうさんが台所をしました。おとうさんがすいとんをつくつてくれました。僕のつくつたふだん草をすいとんに入れました。

いつも丈夫なおかあさんがおやすみなので、僕たちはちつともたのしくありません。近くには氷屋さんがないので、金だらいに水を汲んで来て、おかあさんの枕もとに置きました。

おとうさんは会社をおやすみになり、僕たちは学校へ行きました。学校へ行つても、お家のことが心配です。でも、どこを見ても青青としていて気持がいいし、このごろはお天気つづきで学校の野菜畑にも出られるし、みんな戸外にいるのがたのしそうです。今年は早く夏休みがあるのだそうです。金井君は学校が休みになつても、学校の畑をみまわりに来るのだといつていきました。

僕たちの級の畑には、馬鈴薯とさつまいもと、ふだん草と、とうもろこしが植えてあります。金井君はとても畑つくりがうまくて、こつこつ畑をやつています。

「ねえ、馬鈴薯の花つて白だのむらさきだのきれいなはずだに、学校の馬鈴薯は少しも花が咲かないねえ」

僕がたずねますと、金井君は、

「馬鈴薯はあまり花をつけちゃあ、いもがつかないんだよ。花が咲きかける時にこやしをやつて、根に力をつけてやるようにすると、咲きかけた花に養分が行かなくなつて、自然に花がしほんでゆくのさ、そうすると馬鈴薯がぐんぐん大きくなつているしょうことだよ」と申しました。

「ふうん、面白いんだねえ……植物つて、なかなかしんけいしつなんだね」

「そりやそうさ、生物つてものは、ちゃんとよくみてやらなくちゃ何にもならないよ。肥料一つでとてもちがうんだぜ」

道理で、女生徒の畑は水ばかりじやぶじやぶかけているのでいやにひょろひょろしてい るけれど、僕たちの畑はとてもりっぱです。みんな金井君の指導です。

「第一、ものを植えるつていつてもね、陽あたりのいいってことが一番大切なんだよ。木 の下だの、一日ぢゅう陽のあたらないところは駄目、みんな、ところかまわず植えればいいつてものぢやないものね。その次が肥料と手入れさ。肥料をやらなくちゃいいものは出 来ないね」

このあいだも、なすを植える時、金井君は畑でどんどん火をたいて、その灰をよく土に まぶして、なすを植えつけました。水は一回もやらないのに、なすはぐんぐんそだつてい ます。

なすの苗は、金井君が千葉のお百姓家でわけてもらつて来たもので、とてもいい苗でした。

やみ屋になりたいという大谷君は、金井君のあとばかりくつつい、一生懸命に働きま す。でも、时时、どつかで、いろんな種をあつめてきて、畑のすみに植えるので、金井君

は時時大谷君をしかります。このあいだも、朝顔の種を持つて来て、トマトの苗のところに植えました。そして、ダルマノメだの、カノコシボリだのという札をぶらさるので、みんな笑います。金井君はすぐその種をほじくつて捨てるので、大谷君がちょっと気の毒になります。

16

今日は、おかあさんのぐあいがわるいので、僕は畑をしないで、早くお家へかえりました。朝、お医者さまがみえたのだそうで、おかあさんは当分しづかに寝ていなければなりません。おかあさんはあかい顔をして、手拭を頭にあてていました。

「おかあさま、大丈夫なの」

おとうさまにききますと、

「ああ、すぐなおるよ。つかれも出たんだし、栄養失調もあるのだから、当分寝てもらうのさ」

とおっしゃいました。

静子もとても心配しています。

おとうさんは、近所のやみ市へ卵を買いに行くのだというので、静子や弟を留守番にして、僕とおとうさんは出かけました。

「おい健坊！」

おとうさんがまじめな顔でいいました。

「おかあさんは、胸も少しわるいから、こんどは少し病気が長びくかもしれないけれど、がつかりしないでやるんだよ——いよいよ、お家もこれから大変なのだから、へこたれちやいけないね。おとうさんは、会社をあまり休むわけには行かないから困るけれど、健坊が力になつてみてくれなくちゃいけないよ、いいかい」

とおっしゃいました。

僕はどんなことでもしようと思います。

兵隊に行つて戦死した人のことを思えばどんなつらいことだつて出来ると思いました。

「日本は戦争に敗けたんだから、このくらいのことはあたりまえなのだよ、お家をとられて、みんなちりぢりになつても文句はいえないのだから、このくらいのことは、まだまだしあわせだと思って、今年一年やつて行けば、そのさきは、いまよりらくになるだろう。

くるしみのあとには、きっとらくになれるもんだ」

僕もおとうさんのお話のとおりだと思つています。どんなに苦しいことがあっても、がまんしてやつて行こうと思います。

今日はお天氣がいいので、たくさん露店が出ていました。卵はたいてい四円五十銭から四円八十銭という札が出ています。おとうさんは、四円八十銭の卵を二つ買いました。それから、うなぎのきものを一皿買いました。キャベツも一つ買いました。

僕たちにはいわしだの、干にしんを買いました。

「おとうさん、あんまりお金つかって大丈夫」つて、ききますと、おとうさんは、「こら、子どものくせに生意気いうでない」つて笑っています。

僕のおとうさんは、いつもにこにこしています。すこしもしかりません。

「今日はおとうさん、お金持ですね」

と僕がききますと、

「そりあそうや」

と笑っています。

夜、静子にきいたら、おとうさんは、どこかのおじさんをつれて来て、本だのレコード

だのお売りになつたのだそうです。

おとうさんは、とても音楽が好きでした。

僕はいつも、おとうさんがかけて下さるモルドウというのが好きでした。それから四台のピアノも好きです。モルドウというのは、河の流れを曲にしたのだそうで、山の奥から街の中へ流れて行くまでの河のすがたが目にみえるようです。

モルドウを売られては淋しいと思いました。それから、本もおとうさんは大切にしておられたので、何だか氣の毒に思いました。

「おとうさん、本だなのレコード売つたんですか」

「ああ、あんなもの、焼けたと思えば何でもない、よその人が、たのしんでくれると思えばいいんだよ」

「モルドウはどうしたの」

「ああ、あれはまだあるよ」

「ああよかつた」

「でも、いまに蓄音機も売つてしまふかもしけないよ」

「僕、いやだなあ」

「いやだつていつても、僕たちは戦争に敗けたんだよ。当分はぜいたくなことはいつていられないよ。みんな、いつしょにくるしむ時代なんだから。——おとうさんは、お前たちだけは何も知らせないつて気持はないから、何でも話しておくけど、戦争に敗けたということをなまぬるく考えていちやいけないのだよ。戦争に敗けることが、このくらいのなまぬるさだつたらまたいつか戦争みたいなことがおこりかねないね。永久に戦争つてなくしたいことに努力するのが、いまの人たちの責任なんだよ」

おとうさんは暑いので、アンダーシャツ一枚で台所をしています。蛇の目の傘の破れたのでくしをつくつて、おとうさんはうなぎのきもを焼いています。

とてもいい匂いがして、弟は早く食べたいときわぎます。

静子はキヤベツをこまかく切っています。

「ねえ、健ちゃん、もうこれで四円ぐらいキヤベツ切っちゃつたわ」といっています。

食物がこんなにたくさんあると、僕は何だか変です。夜はパンをつくるのだそうです。僕は粉ひきで麦をひきます。手が痛くなつたけれど、がまんしてハンドルをまわします。

キヤベツのはいったパンを食べるなんてどんなにおいしいだろうとたのしみです。

八王子の子どもが、いつか粉を持つて来てくれるとき手紙をくれましたけれど、早く持つて、来てくれるといいなと思いました。

きもを焼く匂いはとてもいい匂いで、好きです。これはおかあさんに早く元気になつてもらうようにあげるのです。

七時ごろ、やつとパンが出来ました。

おかあさんは、熱があるので、パンはほしくないといって、うなぎのきもと、生卵を一つ食べました。

僕たちは茶の間で食事をしました。

パンはとてもおいしくて、一口食べると舌のなかにつばきがあつくなるような気がします。ふだん草のお汁と、小さいわしの焼いたのがあつて、とてもにぎやかな食事です。おとうさんは「はんがすむと、「ああくたびれた」といつて、

「静子、お前、あとかたづけをたのむよ」

とおつしゃいました。僕は静子に「あとかたづけしてくれよ」

といふと、

「あら、兄さんはずるいわ、おとうさんの真似をしていけないわ。何でも助けあつてやら

なくちやあざるいわ」

といいます。

僕は仕方がないから、皿をふいてやる役目をしました。

おかあさんがお水がほしいというので持つて行き、

「おかあさん、気分はどうですか」

とたずねますと、

「とてもいいのよ。でも、まだ起きるのはたいぎだけど、みんなが元気だから寝っていても、みんなの声をきいていてたのしいのよ」

とおっしゃいました。

どこかで蛙がないでいます。おとうさんはもう、うとうとしています。

台所では静子が茶わんを洗いながら、

「ねえ、おとうさまって、とても台所はうまいなんてうそよ。だつて、うなぎのきもを焼くのだつて、とつときの炭をじyanじyanつかつているし、お醤油だつてジャブジャブつかつて、これぢや大変なことになつてしまふわ。おかあさまは、とても大切になんでもおつかいになつているのに、パンだつて、ほんとうは、今夜のは量が多すぎるのよ。わたし

だまつてたけど明日からわたしがしようと思うの。それに、おとうさまつたらすぐつかれておしまいになるんだもの……」

「でも、うまかつたねえ」

「ええ、だつて材料のありつたけつかうんですもの、これぢやあ誰だつてできるわ」

静子は醤油ビンを出して、電気につかしてみています。静子のやつ、けちだなあつて思つたけれど、僕はだまつて、醤油ビンをみていました。

赤い水がビンの中で光つていて、きれいです。もういくらもありませんでした。

わが庭に、鶏ついばめり、鶏小舎は
ひろびろとしてさびしそうなり

かわきたる洗たくものをとりいれて
夕やけ雲に口笛吹きぬ

八丈島たいふうありとラジオいう
雨戸をしめて雨の音きく

靴の底陽に干しながらオルガンの
ラジオをきけば平和なりけり

長い夏休みのあいだぢゅう、僕たちはおかあさんの看病をしました。おかあさんはぐんぐんよくなりました。僕は時々、和歌をつくりました。和歌なんてむずかしいと思つていたけれど、案外面白いので、おとうさんにみてもらいます。

おとうさんも僕と同じように、時々歌をつくります。おとうさんはむずかしくてよく判りませんけれど、おとうさんは気持のいい声をたててろうどくします。

吾子の声にぎやかにくるこの朝の
眼ざめのかなしみふき消す如く

おとうさんの歌です。

静子も歌をつくりたいといいますけれど、静子はなかなか出来ないとこぼしています。はじめ、宇都宮からもらつた鶏は二羽いたのですけれど、野良犬にとられてしまつて、たつた一羽になり、大きくつくつた鶏小舎が、何だか広くなつてさびしそうだつたのを和歌にしました。

おとうさんは、和歌というものは、きどつては駄目だとおっしゃいました。なんでも思うままで正直に書くのがいいのだそうです。秋になつたら、おとうさんがまたおとぎばなしをして下さるそうです。

おとうさんは、このごろ近所の商業学校の夜学へ数学をおしえに行かれるようになります。おかあさんは、四五日前から起きられるようになりました。となりの本田さんのおばさんにもずいぶんお世話になつたので、そのうち鶏でもつぶしたら、お礼に半分あげるのだとおとうさんがいつていましたけれど、僕は、何だか、自分の家でかつていた鶏を殺す気にはなれません。

鶏は何も知らないで、こつこ、こつこと庭に遊んでいます。この夏はあまり暑かつたの

で卵も生みません。でも、今年は豊年がたの暑さだというので何だかぱあつと明るい気がします。おとうさんが、楽あれば苦あり、苦あれば楽ありとおっしゃつたことが思いあたるようで、豊年で、お米がたくさん出来るといいなと思いました。

「うちのこつこちやん、殺されるのいやね」

静子がさびしそうにして、とても気にしています。

「大丈夫だよ。僕たちでかんはれはおどうせんだつて殺すことをあきらめてしまうさー」

「そうかしら、でも、鶏つて、人間に食べられるために生れてるみたいでかわいそうね——何も知らないで、土をほじくつてのをみると哀れになるわ」

養鶏場みたいに、たくさんかえればそうでもないのだろうけれど、たつた一羽だから哀れになるのかも知れません。

朝夕は、とても涼しくなりました。金井君は時々やつて来ます。

今日もお昼から勉強に来ます。

僕は、去年の空襲のことを考えると、何だか、今年はのんびりしていて、あわてないで勉強が出来るのがうれしいです。

金井君がおみやげに金魚を一びき買つて来ました。とても尾ひれのひらいた、頭でつかちの金魚です。

「これはね、らんちゅうというんだよ。昔はとてもはやつたものだつて……一びき何百円もするのがあつたんだつて」

頭の上にこぶが出ていて、女のスカートのようにひらいた尻尾が、水の中で、そつとひらいたりつぼんだり消えかけたりしています。

そのうち、金魚の歌をつくろうと思いました。

金井君はどうようみたいなものをつくります。

もうじき秋が来る

空がそういつた

もうじき秋が来る

山の木がそういつた。

小雨が走つていいに来た

郵便屋さんがラシャ帽子をかぶつた

夜がいいに來た

もうじき秋ですよ

これは金井君のどうよう。及川先生が読んで下さつた。金井君は畑が好きだけに、とて
ものんびりしていて、時時妙なことを書いては及川先生に見せて います。

天井から豆がおちて來た

ねずみのイントクブツシかな

西どなりで水の音がする

「これも金井君のうたつたもの。僕はこんなのはつくれない。

「君、いまはね、天火のかまをつくつてるんだよ。うまくパンが焼けそなんだよ」

「何でもよく製造するんだなあ。金井製造会社だなあ」

僕がからかうと、金井君は、

「ああなんでもかたつぱしからつくるのさ、つくつてる時、一番面白いよ。そのうち時計をつくろうかと思つてるんだぜ」

「へえ、時計、むずかしくないの」

「古くてどうにもならない時計があるからそれでぽつぽつ時計をつくらうと考えているのさ……いいものつくつてみせに来るよ」

僕のおとうさんも金井君の発明にはおどろいています。

勉強がすむと、さつそく金井君はらんちゅうのうたをつくりました。

はでなおじさんだなア

黙つて いるから 変だよ 君は

ぬれたきものを いつか わかすの

どこへでも 水をもつて 旅行して いる

らんちゅう の おじさん

どこから 来たの 君は

だまつて いるから

みんなが 君を 笑つて いるよ。

僕は なかなか 金井君みたいには やく 出来ません。

「ハヴァハヴァ」

と、金井君がせきたてると、なおさら出来ないのです。ただ頭の中をパンのように大きい金魚がうろうろして います。

今日は 日曜で おとうさんは おうちです。

「金井君、 これは どうだ、 おじさんの 歌は つまらないかな……」

おとうさんが 和歌を つくつて 持つて 来ました。

水の上の水の光にらんちゅうは
きわまり燃ゆる四囲ながめぬ

「こ)れはねえ、空襲最中のらんちゅうだよ」

そういうて、おとうさんはおかしそうに笑いました。

家が焼けている最中に、らんちゅうなんか持つて逃げる人はないでしよう。水がにえて来る時のらんちゅうはどんなに悲しかつたでしよう。僕はそのころ、おかあさんとふるえながら、壕の中で、一面火の海になつたのを見ていましたけれども、らんちゅうのことなんか気がつきませんでした。

金井君の家では、空地を借りて七百本もいもを植えたので、もうじき、いもほりをするから持つて来てあげようといつてくれます。人にとられるといけないから早ぼりをするのだといつていました。

夜、要さんが遊びに来ました。要さんのおうちも暮しが大変だから、学校をやめてしまつて、印刷所につとめに行くのだと相談に来たのだそうです。

要さんの姉さんも、いまはタイピストになつて丸の内の会社につとめています、いまは、どこのおうちも大変な時なのだと思います。

僕も、中学なんか行くのはよそそうと思つたりしますけれど、考えてみると、中学へ行くことをやめるのはいやだと思いました。僕たちが中学へ行くころは、何とかいい暮しになるといいと思います。

要さんが学校をやめるといいますと、おとうさんはふきげんな顔をしてだまつていました。

「だつて、このままちや仕方がないでしよう。僕は、年をとつてから学校へ行つてもいいと思つてるんです……」

「だけど、何とか出来ないかねえ。昔は苦学した人さえたくさんあつたんだよ。まあ、昔といまとはちがうかもしないけれど、何とか出来ないかね」

おとうさんは、岩にかじりついても学校だけは出た方がいいといつてききません。

要さんもかんがえが変つたのか、はればれした顔つきで、
「じゃあ、もういつぺん、よく考えて何とかやつてみます」
といいました。

僕だつてそう思います。食物をどんなにつめてもいいから勉強だけは一生懸命しようと
思いました。

学問を尊敬しない国はほろびてしまうと、おとうさんはよくいます。

要さんはその晩、僕のうちにとまりました。久しぶりに家らしい家に来て気持がいいと
いつています。僕は要さんと一しょにやすみました。

「おうちで、君に学校をやめた方がいいっていわないのに、要君だけの考え方でやめたりし
ては、第一姉さんに対してもすまない。学校だけは出ておいた方がいいね」

要さんは、はいはいと返事をしていました。

僕も、学校は好きです。第一、たくさんの友達と別れてしまうことなんて出来ません。
疎開からもどつて来た友達に、東京の空襲の話をしながら、友達つていいなと思いました。
それから、一等なつかしいのは先生です。

翌る朝、早く要さんは元気でかえりました。

20

僕は、金井君や繁野君たちと、ラビットクラブというのをつくりました。ラビットというのは、兎さんのことだそうです。お月様のなかで、いつもお餅をついてるような、やさしい兎さんみたいな会がいいというので、おとうさんがつけて下さいました。

金井君は、工作が上手だから、すぐ木に兎をほつて、マークをつくりました。繁野君といふのは、こんどおとなりの本田さんのところへきた子どもで、おとうさんと、おかあさんと、ねえさんと四人で満州の奉天からもどつて來たのです。

僕とおなじとしで、僕より小さいのですけれど、とても頭のいい子です。繁野君は、歌もつくるし、蝶蝶をとる」などがとても好きで、「のあいだも、千葉へ行つて、黒あげはだの、しじみ蝶なんかたくさんとつて来ました。

木の間ちようちようゆるく吹かれゆく

繁野君のはいくです。木の間を飛んでいる蝶蝶は、人にとられるのもわからないで、のんびり風に吹かれていたという、気持なのだそうです。

ラビットクラブは、月に一回、会員の家にあつまつて、いろんな話をしたり、歌やどうようとつくつたりすることにしました。はじめは金井君のおうちであつまることにしました。たつた三人の会員で淋しいので、おいおい、人をふやして行こうとやくそくしました。ラビットクラブは、ただお話だけをするのではなく、いいこともしなければ、いみがないとおとうさんはいいます。

「でもね、いいことをするということにこだわって、つくり」とをしてはいけないよ。いいかい。しぜんなしかたで、いいことをたのしくするという、気持だと、長くつづくものだよ」

と、おとうさんがおっしゃいました。

金曜日の夜。

僕たちは、金井君のうちにあつまりました。沢井君、野田君が、あたらしくおなかもにはいりました。

「僕ね、この間、宇都宮へ行くんで、おかあさんと上野駅へ行つたんだよ。そしたら、僕

ぐらいの子どもが、新聞を買つてくれつて来たんで、おかあさんが、気の毒だつて新聞を買つたの。そうしたら、そこへ、とてもやせこけた男の人人が来て、たばこのすいがらをひろつたんだよ。するとね、その子どもは、とても怒つた顔して、ここは俺の縄張りだよつて、どなつてるの。僕、何だかこわかつたなあ……」

繁野君の話です。

「それでねえ、おかあさんが、パンを一つやつたの、おとうさんやおかあさんは、どうしたのつて聞くと、浅草で黒こげになつて死んぢやつたつていうの……ほんとうかなア」

繁野君は、いかにも、その子どものことがふしぎそうなのです。僕はラジオだの、話にきくけれど、まだそんな子どもを見たことがありません。

そのつぎは、金井君の話です。

「僕はねえ、このあいだ、新宿へ行つたら、よそのおばあさんが、お金入を落したつて泣いているのを見たよ。人が三四人たかつていろいろきいているけれど、おばあさんは、何処で落したかわからんないんだつて、三百円も落したつていうんだろう。甲府へかえるのに、切符も落したんだつて……汽車ちんがなければ、甲府へかえれないつていうんでメガネをかけたおばさんが、そのおばあさんに十円めぐんでいたのさ。そしたら、赤い鞄をさげた

男の人が二十円おばあさんにくれたんだ。僕何だかはずかしかつたけれど、本を買うお金を持つていたから、五円だけ出しておばあさんにやつちやつた。おばあさんはみんなにペコペコおじぎをしてるのさ。——僕がお金を出したら、また、あとで、お金をわたしてる人があつたから、おばあさん、きつと甲府へかえられたと思うね——」

僕は何もいいことをしなかつたし、めずらしい話もないのに、今夜はきき役です。

つぎは、沢井君の話です。

沢井君のおうちはミシンの製造をしていて、工場をやっています。沢井君のおとうさんは、とてもかわりもので、このあいだ、北海道へ行かれる時、青森で、沢井君とおなじ年の、男の子をひろつて来られたそうです。

「僕のところでは、その子のことを、おとうさんが、大砲つて呼ぶんだよ。ほらばかり吹いてて、お掃除もきらい、学校もきらいなんだもの……それでも、みんなしからないので、しがつてはいけないっておとうさんがいうんだもの。

その子は、小池義也つて書いたきれを胸にぬいつけているけれど、おとうさんは、どうもそんな名前ぢやないらしいって——。ちつともほんとうのことをいわないし、二度も、うちから逃げちやつたんだけど、いつもおとうさんがおむかえに行くんだよ。おかあさん

がおこつてしまつて、もう、あんな子ども、ほつておきなさいつていうんだけど、おとうさんは、自分の子どもだつたらどうする。——やつぱり、どんなことをしてもさがしに行くだらうつて。だからさがしてつれてくれば、もう、うちが、いいつてことになるからねつて、二度もつれて来たんだ。はじめは、浦和の警察から知らして來たんだけど、二度目は十日ぐらいして、長野の警察から知らして來たんだよ。いつも、おとうきんもおかあさんもみんな浅草で死んぢやつて、誰もみよりがないつていつてるんだつて……。だつて、その子どもは、浅草なんて知りやしないんだもの……僕が、ふるい浅草のエハガキをやつたら、それをとてもよくおぼえていて、商店のカンバンの名前までくわしくいうんだつて……。生まれは、どうも宇都宮あたりらしいつておとうさんがいうんだけど、浦和でも長野でも、浅草の田原町で生まれたなんていつているんだよ。朝、掃除しなきいつていつても、知らんかおして、ぶいとどこかへ行つてしまふし、とてもなまけものなんだね。うたをうたうのが好きで、うたなら何だつて知つてるよ。

僕も、ときどきけんかするけど、おとうさんはとめてくれないんだ。どつちにもひいきしないんだつて、だから、僕、おとうさんのことを中立つていうのさ。しらないで、気長にみてゆくよりしかたがないんだそうだよ。

その子のおとうさんは、靴をおしてたんだつていうんだけど……でも、それだつてわからないよつておとうさんがいうのさ。浅草でミシン屋をしてたつて、長野でいつてたのは、うちのことだらうつておとうさんが話してたけど、大砲つて、ずいぶんおもしろい子どもだよ。

歌ならどんなのでも知つてるし、鶏小舎で、鶏がたまごをうむと、いつも、どこにいても一番に走つて行つて、あつたかいのをつかんで、大声で呼びながら飛んで来るし、とにかく変つてるんだ。学校大きらいなくせに、おじさん、大きくなつたら大学へあげてねつていつてるし、学校だつて、一週間のうち、三度ぐらいしか行かないんだよ。先生もびっくりしてるけどね。ご飯の時だつて、そりや早いんだよ。いま、お膳についたと思うと、もう皿のなかがからっぽ……」

僕はときどき、沢井君のうちの、その子どもをみたことがあります。年はおなじだけれど、学校は一年下だつたので、遊んだことはありません。
おでこのひろい、眼のひつこんだ小さい子どもです。

「君のうち、とてもえらいねえ」

金井君がおどろいています。

「だつて、その子だつて、誰かがみてやらなくちゃならないんだから、そんなら、うちの
ような、きがねのないところが一番いいんだつて……」

「君のきょうだいになつているの？」

「ううん、同居人つてことになつてているんだよ。でもね、なまけもので、すぐ、どつかへ
でかけてゆくくせに、人のものをぬすんだりしないのが一番いいところだつて、おとうさ
ん感心してるんだ。小づかいだつて僕とおなじようにくれるの。でも、大砲は、うちのお
とうさんが一番こわいらしいよ。しからないからいやなんだつて、いうときがあるもの：
⋮」

沢井君のおとうさんには、僕は一度も会つたことはないけれど、いいおとうさんだなと
思いました。

「でも、おもしろいのは、ものをいうのに、にぎりが出来ないんだよ。たとえば、レコー
ドのことをレコード、というし、家のげんかんというのをけんかん、あづけに行くつてい
うのをあつけにゆくつていうし、みようなことだつて話してるの……。——おとうさんは、
どこで生まれて、どこでそだつたのかきかなくても、うちにいるかぎりは一生めんどうを
みて、すきな仕事をさせるんだつて……」

「もう逃げない？」

金井君が、心配そうにたずねています。

「ああ、もう逃げない。いつも、縁側で、さびしそうに歌をうたつていてよ。トラジつていうのだの、アリランの歌がすきだね」

「僕も知つてるけど、いい声だね」

「うん、おとうさんは、大砲は、昔のことを、何も話さないから、しつかりしたいい子だつていつてるよ……」

「君は好きなの？」

「はじめはいやだつたけど、いまは何ともないなア、どつかへ行つちまえぼさみしいさ。僕のことを三ちやアんつていうんだよ」

お家へかえつて、沢井君のうちの、小池君の話をおとうさんにしました。

「うん、なかなか沢井さんのおとうさんはできた人だな」と、感心していました。

うちのおかあさんは、病氣もすつかりよくなりました。うちでは、みんな起きていて、元氣です。おとうさんは、もう台所をしなくてもすむようになつたし、僕も、静子も、も

う台所はしなくてもいいのです。

おかあさんが、このごろ、イーストというもので、パンをつくつて下さるけれど、インストのパンつて、それはおいしくて、もう、これから、僕たちは、お米のごはんを食べなくてもいいなんて話しています。

沢井君が、ラビットのししゅうをした青い旗を、ミシンでぬつてもらつて、それを見せてくれました。とてもきれいです。

或曰、おとうさんと銭湯のかえり、僕は、沢井君のところの小池君に道で会いました。小さい子どもたちが、石をぶつけっこしているのをとめているのです。

「けんかしてためツ！ けんかするといけないから、みんなその石すてなさい、いいか、けんかしてためよ、けかするからね」おとうさんはにこにこ笑つて、小池君の頭をなでました。

「君はいい子だねえ。健ちゃんところにも遊びにおいでよ。健ちゃんのところには鶏がいるし、大きい金魚もいるよ」

小池君はきまりわるそうにしています。

「遊びにお出でね」僕もそういいました。すると、小池君は、いかにもうれしそうに、

「ぼく、健ちゃんのうち知ってるよ。あすことこに大きい犬いたろう？　あの犬、ぼくか
つてたのよ」
といいました。

道理で、野良犬のくせに、ふとつていたものだと思います。

僕とおとうさんの吹く口笛に、小池君もあわせて吹いています。
おとうさんが、

「健坊、小池君つていい子だねえ」つていました。

「沢井さんのおとうさんつてりつぱな人だねえ、一度、どんな人なのか会つてみたいもん
だ。ふつうの人にはできないことだ」と、すっかり感心しています。

沢井君のおとうさんも好きだけれど、僕は僕のおとうさんも世界一大好きです。

青空文庫情報

底本：「林英美子全集 第十五巻」文泉堂出版

1974（昭和52）年4月20日発行

※仮名遣いに乱れがありますが、底本のままに入力しました。

入力：林 幸雄

校正：花田泰治郎

2005年6月27日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

お父さん

林美美子

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>